
Las funciones de la Guardia Forestal y la Policía Estatal 
Forestal están vigentes a partir de este día.

Los diputados Marcos Castro y Rafael Mi-
calco piden una valoración seria de las or-
ganizaciones que buscan tener su regis-
tro ante el IEE

Por cada ejemplar talado, deberán 
sembrarse más de 10.

Blindaje forestal  
de Puebla, pionero 

en nuestro país

Morena alienta 
partidos satélites, 

acusa el PAN
En la capital, 

seis mil árboles 
están enfermos

Continúa la depuración de aspirantes a candidatos para renovar el Poder Judicial; medio centenar de poblanos aún 
queda en la contienda.

Higuera y Velázquez  
se quedan en el camino
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El sábado, Toño López comenzará su 

día con la inauguración de su Casa de 

Gestión; ¿Cuáles serán las primeras 

peticiones que le harán al petista?

Si ya elegir a jueces, magistrados 

y ministros es una aberración, 

hacerlo violando las reglas se vuelve 

un peligro para México.
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Una “elección”  
sin pies ni cabeza

En países democráticos, las elecciones deben cumplir con 
ciertos principios como los de equidad, neutralidad e impar-
cialidad. Desde el nacimiento del IFE, México dio pasos agi-
gantados para hacer de nuestras elecciones un ejemplo de 
grandeza ciudadana. 

La complejidad de las elecciones generó algunas inconfor-
midades y sin duda, en más de una ocasión, no se cumplió la 
ley al pie de la letra, sin embargo, insisto, en términos genera-
les, tuvimos procesos electorales transparentes. 

Sin embargo, este proceso, el que estamos viviendo y en el 
que elegiremos a jueces, magistrados y ministros, se ha vuel-
to una madeja enlodada. 

Enlistar todas las violaciones a las leyes, al propio proceso 
y a las elecciones en sí sería ocioso, porque quienes mueven 
los hilos de esta elección, que no es neutral, equitativa ni im-
parcial, cometen atropello tras atropello. 

De entrada deberíamos reconocer que el recorte presu-
puestal al INE ha generado peligrosos ajustes. Van tres: fal-
ta de publicidad al proceso, recorte del 60 por ciento de las 
casillas y conteo de votos en los Consejos Distritales del INE. 

A estas alturas de “la elección” casi nadie sabe cuándo ha-
bremos de ir a las urnas, menos que el domingo 1 de junio es-
tarán en juego 881 cargos y que para ellos habrá 5 mil 379 can-
didatos… o menos o más, según convenga a la 4T. 

De los colores y el significado de cada una de las seis bo-
letas que se les entregarán a los ciudadanos, ni hablar. Aquí 
observamos la gravedad de no contar con una adecuada 
publicidad. 

Continuemos. 
Si teniendo casillas, casi en cada colonia y conociendo a 

los candidatos a diputados, senadores, alcaldes, gobernado-
res y presidentes de la República, los ciudadanos dudan en 
caminar dos calles e ir a votar, imagine usted el nivel de abs-
tencionismo que tendremos en esta elección, cuando los cen-
tros de votación nos obliguen a recorrer cinco colonias, por el 
recorte presupuestal. 

A esas circunstancias, agregue que por primera vez en la 
historia moderna de nuestro país, los votos no serán contados 
por nuestros vecinos, los funcionarios de casillas. 

Esta ocasión se trasladarán los paquetes electorales a los 
Consejos Distritales del INE, en donde funcionarios públicos 
contarán los votos. Como si nuestras carreteras fueran tan se-
guras como para trasladar los votos a favor de tal o cual juez 
sin riesgo a que los paquetes electorales sean alterados, roba-
dos o quemados, en el camino. 

Y ojo, estos son sólo tres detalles del enlodado proceso 
electoral. 

Los listados que aparecen antes de las tómbolas, los nom-
bres que no entraron a la insaculación, el rechazo y después 
recuperación de aspirantes que entraron para cumplir cuo-
tas y la enorme “casualidad” de que los elegidos sean afines a 
la 4T, son parte del cúmulo de irregularidades que se suman 
día con día. 

Si ya elegir a jueces, magistrados y ministros es una abe-
rración, porque se requiere que sea personal con carrera den-
tro del Poder Judicial, hacerlo violando las reglas se vuelve un 
peligro para México.

Los primeros reveses a este intento electoral se han pre-
sentado. Ayer, por ejemplo, la SCJN Suprema Corte rechazó 
la lista de candidatos del Comité del Poder Judicial insacula-
dos por el Senado.

La cascada de amparos, ante las evidentes violaciones al 
proceso electoral, no tardará en caer. 

Este proceso electoral, como todo lo que “organiza” la 4T, 
no tiene ni pies ni cabeza. 

¿Cómo validarán los triunfos al final de la jornada?
Veremos y diremos. 
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Los diputados del Partido Ac-
ción Nacional (PAN) Marcos 
Castro Martínez, y Rafael Mi-
calco Méndez, pidieron que ha-
ya una valoración seria de las 
organizaciones que buscan 
tener su registro como partido 
local a fin de que estas no sean 
satélites de partidos grandes 
para debilitar a la oposición al 
dividir el voto, además de que 
sean utilizados como ocurrió con 
Compromiso por Puebla.

El ex secretario general del 
PAN, Marcos Castro indicó que 
hay un derecho legal para cons-
tituir un partido político, y es im-
portante la participación ciuda-
dana, pero también que los par-
tidos debidamente constituidos 
puedan defender esta posición.

Expresó que al momento de 
generar nuevos partidos lo que 
se genera es la división del voto, 
este se difumina, y por lo tanto 

este tipo de participación ciu-
dadana que se busca con los 
partidos se disminuye de mane-
ra importante.

Indicó que lo que se busca es 
que los partidos políticos que 
han estado trabajando durante 
mucho tiempo se fortalezca su 
identidad, que generen partici-
pación ciudadana.

Insistió en que los partidos no 
deben perder la identidad, y los 
ciudadanos vean en ellos el me-
dio para expresar las inquietu-
des que tengan y no se difumine 
en muchos partidos.

Reconoció que hay orga-
nizaciones que han realiza-
do un trabajo de años, y se re-
conoce, y tienen el derecho a 
buscar el registro

El uso de Compromiso
por Puebla

El ex presidente estatal del 
Partido Acción Nacional, Rafael 
Micalco Méndez advirtió que 
es necesaria una reforma al Có-
digo Electoral para evitar que 

los partidos con registro local 
se conviertan en satélites y del 
partido en el poder, o sirvan para 
otros fines como ocurrió con 
Compromiso por Puebla.

Indicó que una interpreta-
ción o mal uso que pudiera dar-
se, pudiera ser que, si las orga-

nizaciones logran reunir los re-
quisitos, pudieran ser parte de 
otro partido.

Precisó que se han dado ca-
sos en los que un partido peque-
ño surge como brazo izquierdo de 
un partido grande, y se han mal 
utilizado, y han servido para per-
petuar a uno sin la competencia.

Reconoció que los partidos 
que están debidamente consti-
tuidos deben realizar un trabajo 
profundo para difundir sus prin-
cipios, que tengan estatutos cla-
ros y eviten caer en otros fines.

El presidente del Consejo Es-
tatal de Morena, Andrés Villegas 
Mendoza, dijo que en congruen-
cia con la política que siguen la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, y el gobernador Alejandro 
Armenta Mier, Puebla podría ser 
de los primeros estados en qui-
tar la reelección para el proceso 
electoral de 2027, cuando se re-
nuevan los 217 ayuntamientos, y 
el Congreso del estado.

En entrevista el legislador in-
dicó que en el Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) 
se va a analizar el tema para que 
se discuta la reforma, misma que 
ha anunciado el gobernador Ale-
jandro Armenta Mier que se va a 
aplicar en Puebla.

Villegas Mendoza expresó 
que la propuesta de la presiden-
ta para terminar con le reelec-
ción es que sea a partir de 2030, 
pero en Puebla se puede apli-
car para la siguiente elección 
constitucional.

Consideró que habrá el aná-
lisis junto con el ejecutivo para 
que el documento se pudiera es-
tar discutiendo y aprobando en 
el mes de junio para que los 
partidos políticos ten-
gan tiempo de pla-
near para el siguien-
te proceso.

Comentó que 
ahí se incluirá 
que no podrá ha-
ber el nepotis-

mo electoral, es decir heredar la 
candidatura a un familiar, o cón-
yuge, lo cual en ocasiones per-
mite que sean creados cacicaz-
gos donde las familias se here-
dan los cargos.

Cuidado pide el PAN

El coordinador de los dipu-
tados de Acción Nacional, en 
el Congreso del estado, Marcos 
Castro Martínez, señaló que el 
tema puede implica r una viola-
ción a los derechos ciudadanos 
y deben ser 

mediante el voto si se decide la 
continuidad o no de un político.

Expresó que los mexicanos 
tienen el arma más valiosa en la 
democracia que se llama sufra-
gio y el tema de la reelección ya 
se legisló, aplicando los tiempos 
en la constitución.

PRI a favor

La diputada Delfina Pozos 
Vergara, respaldó la propuesta 
de la presidenta Claudia Shein-
baum de terminar con la reelec-
ción en todos los cargos de elec-
ción popular lo cual favorecerá 

la democracia, y que se espera 
sea presentada, y en todos los 

estados habrán de armoni-
zarse las leyes.

Señaló que la “no reelec-
ción” favorece la democra-
cia y evita que unos cuan-
tos vayan a concentrar el 
poder, e indicó que la pro-
puesta de reforma electo-
ral deberá analizarse, y el 
PRI está preparado para 
su análisis.

Puebla, de los primeros 
en quitar la reelección a
partir de 2027: Villegas
El legislador señaló que el documento se analizará junto con el ejecutivo 
para se pueda discutir y aprobar en el mes de junio, para que los partidos 
tengan tiempo de planear siguiente proceso electoral.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque / 
Cristopher Damián

Exigen panistas valoración seria
para quienes buscan ser partido
Los nuevos partidos podrían convertirse en “sa-
télites” del partido en el poder, señalaron los di-
putados del Partido Acción Nacional, Marcos 
Castro Martínez, y Rafael Micalco Méndez.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián / 
Agencia Enfoque

Aquellos partidos 
que son utilizados 

para poder tener satéli-
tes alrededor de un parti-
do grande tampoco sea 
un tema que se permita 
de manera forma formal”

Marcos Castro Martínez,
diputado panista.
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El palacio de 
las intrigas
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Los mismos, pero pintados

Todo parece indicar que cada tres años se ve-
rán caras nuevas en el Congreso y en los ayunta-
mientos, una vez que los diputados se pronuncia-
ron a favor de que Puebla sea uno de los primeros 
estados en prohibir la reelección.

Sin embargo, en lo referente al nepotismo, las familias podrían 
encontrar evasivas a la ley porque en lugar de postular a todo el 
clan por Morena, podrían enlistar a su descendiente, hermano o 
cónyuge por los partidos satélites como el PVEM o el PT.

De esa forma, esquivarían la norma y dirían que son candida-
tos de diferentes partidos, aunque en realidad sólo estarán pinta-
dos de otros colores. Así el esposo, la hermana, el hijo o la cuñada 
serían candidatos y heredarán el poder. (FSN)

La casita de Toño
Mañana sábado, el diputado federal To-

ño López comenzará su día con la inaugura-
ción de su Casa de Gestión, que estará ubicada 
en la 11 Sur, casi en contraesquina del Mercado 
Independencia.

Se espera que además de los líderes de las colonias del sur, 
también se den cita algunos legisladores federales, locales y has-
ta el presidente municipal, Pepe Chedraui.  

¿Cuáles serán las primeras gestiones que le solicitarán al pe-
tista? (AJFL)

Ciudadanos vigilarán la cultura 

en Puebla
Después del desorden que se generó en la Se-

cretaría de Cultura, el abandono de proyectos mu-
seísticos, así como los trascendidos para presuntamente desapa-
recer parte de los espacios culturales de Puebla, un grupo de ciu-
dadanos alzó la voz. 

La creación de una “Comunidad de Trabajadores de la Cultu-
ra” tiene dos objetivos principales: vigilar el buen desempeño de 
eventos culturales en Puebla y “observar” la administración de los 
recursos. 

Los ciudadanos informados y organizados prometen ser los 
más férreos defensores. ¿Lograrán evitar el saqueo, el despilfarro 
y el abandono de la cultura en Puebla? (EI)

¿Y el golpe de timón?
Han pasado 16 días sin que la empresa Agua 

de Puebla repare una fuga que se ubica en el cru-
ce del Bulevar 5 de Mayo y Mártires 2 de Octubre.

¿No qué con los cambios de directivos, iba a haber mejoras?

Acciones como estas hacen que la confianza de los poblanos, 
como el agua que se desperdicia, se vaya por las alcantarillas. (JC)

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Cristopher Damián 

 
La diputada por Movimiento 

Ciudadano Fedrha Suriano Co-
rrales, presentó una iniciativa pa-
ra reformar los artículos 299, 301 
Bis y 338 Quáter del Código Pe-
nal del Estado Libre y Soberano 
de Puebla, para sancionar hasta 
con 70 años de prisión a quien co-
meta el feminicidio infantil.

Al subir a la tribuna recordó 
que la niña Génesis fue asesina-
da en el municipio de Cuautlan-
cingo, quien tenía 10 años al mo-
mento de ser privada de la vida, 
e indicó que casos como este, di-
jo, se siguen perpetuando en to-
do el mundo y en el país, sin que 
exista justicia con perspectiva de 
género.

La legisladora señaló que el fe-
minicidio infantil es la muerte de 
una niña o adolescente menor de 
18 años, cometida por diferentes 
razones de género, en el que co-
existen características particu-
lares debido a que se presupone 
una relación de subordinación o 
superioridad.

Piden 70 años de cárcel
por feminicidio infantil
Fedrha Suriano, diputada por Movimiento Ciudadano, presentó una refor-
ma de ley donde solicita sancionar hasta con 70 años de prisión, a quien 
cometa este delito contra las personas menores de edad.

Señaló que espera contar con 
el respaldo no solo de los legisla-
dores, sino de la sociedad que de-
be vivir libre de violencia, que las 
madres de familia sepan que sus 
hijas están seguras.

Suriano Corrales, insistió en 
que su iniciativa de reforma al 
Código Penal es para imponer 
de 50 a 70 años de prisión por el 
feminicidio de niñas o mujeres 
adolescentes.

Además, propuso que el delito 
de privación ilegal de la libertad 

con el propósito de realizar un ac-
to sexual sea perseguido e inves-
tigado de manera oficiosa, a fin 
de garantizar una justicia pronta 
y expedita para las víctimas.

La iniciativa consiste en re-
formar los artículos 299, 301 Bis 
y 338 Quáter del Código Penal del 
Estado de Puebla para endurecer 
las penas ante la consumación 
del feminicidio infantil y la priva-
ción ilegal de la libertad de niñas 
y mujeres adolescentes, con el fin 
de desincentivar su comisión.

Durante la sesión plenaria de 
este jueves, Fedrha Suriano reite-
ro que la violencia contra las mu-
jeres es una de las violaciones de 
derechos humanos más graves y 
extendidas en el mundo, arraiga-
da y en muchos casos tolerada.

Asimismo, representa un pro-
blema social vigente y un obstá-
culo para el desarrollo igualitario, 
inclusivo, equitativo y sostenible.

La legisladora indicó que tam-
bién deben atenderse temas co-
mo la formación en valores den-
tro de la familia, que haya un 
respeto sin agresiones, que se 
concientice que la violencia tie-
ne que ser erradicada.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque

Debido a los señalamientos de 
nepotismo y altos salarios de pre-
sidentes municipales en Puebla, 
el gobernador Alejandro Armen-
ta Mier solicitó a la Auditoría Su-
perior del Estado (ASE) ejercer 
sus facultades y aplicar la Ley en 
contra de quienes estén violando 
la Constitución.

En esa tónica, el morenista re-
frendó su aprobación a las inicia-
tivas contra la reelección y nepo-
tismo que impulsa la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Investigar casos de nepotismo en
alcaldes, pide Armenta a la ASE
Desde las inmediaciones del CIS, el mandatario estatal recalcó que la mejor forma de combatir la corrupción desde el poder 
es eliminando el nepotismo, el cual calificó como el “caldo de cultivo” para los malos manejos desde la administración pública.

Desde las inmediaciones 
del Centro Integral de Servicios 
(CIS), recalcó que la mejor forma 
de combatir la corrupción desde 
el poder, es eliminando el nepo-
tismo, que calificó como el “caldo 
de cultivo” para los malos mane-
jos y los negocios familiares des-
de la administración pública.

De igual forma, opinó que la 
reelección permanente genera 
vicios que es necesario frenar.

El gobernador de Puebla fue 
claro al señalar que la Consti-
tución de México marca que 
ninguna autoridad puede ga-
nar más que la presidenta de 
la República, por lo que si hu-
biera algún alcalde o funciona-
rio público con un salario ma-
yor está violando la Carta Mag-
na, y esto implicaría que sean 
sometidos a los procedimientos 
correspondientes.

Al respecto, dijo estar ente-

rado de las versiones sobre pre-
suntas irregularidades en los 
ayuntamientos de la Cuarta 
Transformación, las cuales ya 
son investigadas por su admi-
nistración, para descartar casos 
de nepotismo y altos salarios.

Por lo anterior, hizo un llama-
do a las y los presidentes muni-
cipales a respetar la Constitu-
ción, ya que “en Puebla la Ley es 
de aplicación general para todos 
y todas, sin distingo político, re-
ligioso o partidario”.

Esta semana surgieron acu-
saciones en contra del edil de 
San Martín Texmelucan, Juan 
Manuel Alonso Ramírez, su-
puestamente por tener entre sus 
colaboradores a cuatro familia-
res de su esposa; mientras que, 
a la alcaldesa de San Pedro Cho-
lula, Tonantzin Fernández, se le 
criticó por tener un salario su-
perior a los 100 mil pesos.
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Puebla se convertirá en pun-
to de referencia de la política tec-
nológica impulsada por la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo, 
debido a que será incluida en los 
proyectos de producción del auto 
eléctrico Olinia y albergará una 
de las unidades de diseño de se-
miconductores “Kutzari”.

Así lo reveló el gobernador Ale-
jandro Armenta Mier, al comen-
tar que el gobierno federal está 
revisando las vocaciones que tie-
nen los estados del país, y en este 
sentido, ve condiciones de desa-
rrollo en polos como Puebla, Ja-

Olinia: Puebla diseñará
los semiconductores 
El gobernador, Alejandro Armenta, señaló que la entidad será parte del 
proceso para la fabricación de los autos eléctricos.

Claudia Aguilar
Fotos Cortesía / “X”

lisco, Nuevo León e Hidalgo.
Al respecto, señaló que Puebla 

será parte del proceso para la fa-
bricación de los autos eléctricos 
de Olinia, de lo cual tuvo conoci-
miento durante la segunda visita 
a la entidad de los coordinadores 
del proyecto, Roberto Capuano y 
Rafael Garayoa.

El mandatario estatal dijo es-
tar contento de que Puebla jun-
to con Sonora y Jalisco, sean pre-
cursores de la política nacional 
tecnológica de semiconductores, 
la cual está dirigida a fortalecer 
la cadena de valor de estos dispo-
sitivos esenciales para la indus-
tria moderna.

Ello, dijo, es reflejo de que “es-
tán sucediendo cosas extraor-

LILIANA LAZCANO 

Entre líneas 
@LILLILAZCANO3

 Armenta, la insólita
y atrevida apuesta por
la tecnología en Puebla

El desarrollo tecnológico de Puebla ha sido uno de los enun-
ciados más fuertes del gobernador Alejandro Armenta. Desde 
campaña, ya como gobernador electo, y ahora desde el gobier-
no del estado, ha resultado en una especie de leitmotiv en su 
plan para el desarrollo de la entidad. Para un área que difícil-
mente es prioritaria para los mandatarios en turno, la apuesta 
por sí misma –debemos reconocer y fuera de cualquier filia y fo-
bia partidista- resulta muy positiva. 

El aspecto más destacable es la cercanía que el mandatario 
ha mantenido con las diversas instituciones de educación su-
perior en Puebla. En su más reciente visita a Ciudad Modelo, en 
San José Chiapa, en donde se instalará su tan ambicioso pro-
yecto del Silicon Valley  de Puebla, reiteró que la Casa del Dise-
ño de Semiconductores trabajará de la mano con el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) en Puebla, la BUAP, las universida-
des tecnológicas en el estado y el Centro de Especialización de 
Recursos Humanos de Alto Nivel de la Universidad Tecnológica 
de Puebla (CERHAN).

También, la semana pasada en conferencia matutina, contó 
con la presencia de Salvatore Mele, consejero de relaciones in-
ternacionales del Organización Europea para la Investigación 
Nuclear (CERN), el director general del Instituto Nacional de 
Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), David Sánchez de la 
Llave, así como de Ygnacio Martínez Laguna, vicerrector de In-
vestigaciones y Posgrados de la BUAP. Que personalidades re-
presentativas en el ámbito científico y educativo se encontra-
ran ahí mismo, compartiendo la mesa con el Poder Ejecutivo en 
Puebla, es altamente significativo. 

Su inclusión, representa, no solo la dignificación de las ins-
tituciones educativas en Puebla, sino colocarlas en el lugar que 
les corresponde como responsables de la formación de profe-
sionistas, parte de los muchos sectores que contribuyen al de-
sarrollo del estado y sociedad. Lo más importante es que los es-
tudiantes de estas ramas son considerados como parte funda-
mental de estos proyectos, quienes, al egresar, frecuentemente 
tienen que afrontar condiciones laborales desfavorables, bajos 
salarios, el desempleo, o bien, buscar suerte en otras áreas o zo-
nas del país, así como en el extranjero. 

“Se trata de que pasen al desarrollo tecnológico de nuestras 
micro, pequeñas y medianas empresas… necesitamos aprove-
char ese potencial, insistiendo que la soberanía tecnológica pa-
sa por la tecnología en la educación”, dijo esa ocasión desde lo 
que será el Valle de la Tecnología y la Sostenibilidad. 

Semejante impulso, esperemos se pueda traducir en una 
mayor atracción de estudiantes en carreras del área. En 2023, 
de acuerdo con un estudio realizado por el instituto japonés Ku-
mon, se registró un descenso de 36% en el número de estudian-
tes en carreras tecnológicas en México, según mediciones de 
los últimos cinco años, lo que consideró, impactaría de mane-
ra negativa en materia económica al contar con menor perso-
nal capacitado. 

Como sea, este impulso también ha sido idóneo para colocar 
a Puebla en el mapa de los proyectos tecnológicos a nivel nacio-
nal, como el auto eléctrico Olinia, mientras que este día la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum anunció que Puebla, junto con Ja-
lisco y Sonora formarán parte del Centro Nacional de Diseño de 
Semiconductores “Kutsari”, en el que participarán científicos y 
desarrolladores tecnológicos de instituciones de educación su-
perior, y que será coordinado por el INAOE y Cinestav.

De momento, el gobernador ha anunciado que, como si-
guiente paso para el Valle de la Tecnología y Sostenibilidad, es-
tá la fabricación de paneles solares, mientras queda pendien-
te su visita a las instalaciones del CERN, junto con Celina Peña, 
Secretaria de Humanidades, Tecnología e Innovación, y Ma-
nuel Viveros, titular de la Secretaría de Educación, con la cual 
se dijo, se buscarán alianzas en materia tecnológica: “la educa-
ción y la tecnología van de la mano para el desarrollo”, insistió. 
Queda mucho camino por recorrer para la instalación de estas 
iniciativas, pero el panorama, de la mano de la academia y es-
tudiantes, luce prometedor. Esperemos los debidos resultados. 

dinarias” en la entidad, además 
que es fruto de los viajes que ha 
hecho la secretaria estatal de 
Tecnología e Innovación, Celina 
Peña Guzmán, así como del tra-
bajo del equipo técnico con au-
toridades nacionales, y académi-
cos de la BUAP, el INAOE e IPN.

Arena

 
Cabe señalar que en la “ma-

ñanera del pueblo”, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum anunció 
la creación del Centro Nacional 
de Diseño de Semiconductores 
“Kutsari”, en donde científicos 
mexicanos de instituciones pú-
blicas de educación superior po-
drán desarrollar nuevos diseños 
de estos prototipos.

Dio a conocer que las sedes 
del Centro de Diseño de Semi-
conductores “Kutsari”, que signi-
fica “arena” en purépecha, esta-
rán ubicadas en Puebla, Jalisco 
y Sonora.

A su vez, el coordinador del 
Proyecto de Semiconductores, 
Edmundo Gutiérrez Domínguez, 
detalló que la industria de los se-
miconductores tiene una prove-
eduría de tres eslabones: dise-
ño, fabricación y ensamblaje de 
los chips. Se calcula que el Cen-
tro Nacional de Diseño “Kutsari” 
entre en operaciones hasta 2027.

Corregirán error de la Ley de 
Ingresos de San Pedro Cholula
La publicación de la Ley incluyó el concepto de “refrendo” mismo que desde el año 2023 se eliminó de los derechos y aprove-
chamientos del ayuntamiento. 

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque 

La presidenta de la Comisión 
de Hacienda y Patrimonio Muni-
cipal, Guadalupe Vargas Vargas, 
informó que el error que se come-
tió en la publicación de la Ley de 
Ingresos de San Pedro Cholula, 
será corregido y los contribuyen-
tes no se verán afectados con el 
pago del llamado refrendo, mis-
mo que había sido eliminado des-
de 2023.

En entrevista la legisladora 
por Morena, indicó que en estos 
momentos se encuentran en el 
análisis para saber qué sucedió y 
cómo fue que se publicó el error, 
por ello se revisan los procedi-
mientos en la entrega que hizo el 
Congreso del Estado, a través de 
la dirección jurídica, al Periódico 

En un encuentro con la co-
munidad migrante en el Con-
greso del Estado, diputadas 
y diputados manifestaron su 
apoyo a los connacionales, an-
te la política migratoria del go-
bierno de Estados Unidos.

Durante su mensaje, la dipu-
tada presidenta de la Comisión 
de Migración y Asuntos Inter-
nacionales, Araceli Celestino 
Rosas destacó que el Congreso 
del Estado de Puebla está im-
pulsando leyes de protección a 
los derechos de los migrantes, 
con un alto sentido social en 
beneficio de las familias y el de-
sarrollo de sus comunidades.

En el evento, diputadas y di-

putados se manifestaron en 
contra de las políticas migra-
torias y reconocieron que estos 
foros permiten conocer de una 
manera más sensible los re-
querimientos que tienen las y 
los poblanos que viven en el ex-
tranjero y que han dejado sus 
hogares para perseguir el sue-
ño americano.

 Al encuentro con migran-
tes asistieron las y los diputa-
dos José Luis Figueroa Cortés, 
Araceli Celestino Rosas, Celia 
Bonaga Ruíz, Pável Gaspar Ra-
mírez, Andrés Villegas Mendo-
za, Delfina Pozos Vergara y Ma-
ría Soledad Amieva Zamora.

LEGISLADORES RESPALDAN 
A MIGRANTES POBLANOS

Oficial del Estado.
Señaló que el paso a seguir se-

rá hacer una nota aclaratoria pa-
ra decir “si estaba atestado” pa-
ra hacer la corrección de manera 
puntual, sin que existan proble-
mas para los ciudadanos.

Reiteró que hay un documento 
que avala lo que se votó en el ple-
no, y aclaró que desde 2023 el co-
bro se había eliminado, por ello 
no habrá confusión para el ayun-
tamiento o los contribuyentes.

En la anterior sesión de la Co-
misión, la diputada María de la 
Barreda Angón advirtió que el 
error en el envío de la Ley de In-
gresos del Ayuntamiento de San 
Pedro Cholula, por parte del área 
jurídica del Congreso del Estado, 
al no hacer las modificaciones 
aprobadas en la Comisión de Ha-
cienda, podría castigar a los veci-
nos de ese municipio al tener que 

pagar el concepto de “refrendo”.
La legisladora indicó que tan-

to en la Comisión como en el Ple-
no se votó a favor de eliminar el 
cobro del “refrendo”.

Puntualizó que al hacer la revi-
sión correspondiente en el Perió-
dico Oficial del Estado, se detectó 
que el área jurídica del Congreso 
había incumplido al haber entre-
gado el mismo documento que 
envió el ayuntamiento, en donde 
no se eliminó ese concepto. 

Tras considerar que se trata 
de un hecho grave, externó que 
es necesario que se realice una 
investigación.

La presidenta de la comisión, 
Guadalupe Vargas Vargas, pidió 
al área jurídica una explicación 
por escrito de lo ocurrido, lo que 
fue respaldado por los demás in-
tegrantes de la comisión.



En el atropellado proceso pa-
ra elegir a jueces y magistrados, 
continúa la depuración de aspi-
rantes a algún cargo en el Poder 
Judicial para las próximas elec-
ciones. A la fecha, casi medio 
centenar de poblanos se mantie-
nen en la contienda.

Aunque no hay datos oficiales 
certeros y precisos, una revisión a 
las últimas listas publicadas por 
los Comités de Evaluación del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), del Senado de la Repúbli-
ca y de la Cámara de Diputados, 
se calcula que por lo menos alre-
dedor de 40 poblanos se mantie-
nen en la disputa para obtener 
una candidatura.

Quedaron fuera

Hasta el momento se ha con-
firmado que entre los eliminados 
más notorios en la última insacu-
lación, está el exfiscal de Puebla, 
Gilberto Higuera Bernal y el ex-
consejero jurídico en los gobier-
nos de Mario Marín y Miguel Bar-
bosa, Ricardo Velázquez Cruz.

Gilberto Higuera buscaba ser 
ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), así 
como Velázquez Cruz.

Otro aspirante que quedó fue-
ra es Jacinto Herrera Serrallonga, 
expresidente del Instituto Electo-
ral del Estado (IEE), quien tenía 
aspiración para ser magistrado 
del Sexto Circuito.

Además, fueron descartados 
Ricardo Adrián Perdomo, exma-
gistrado del Tribunal Electoral 
del Estado de Puebla y el conse-
jero del Instituto Electoral del 

Estado, Arturo Baltazar Trujano, 
quien se inscribió para compe-
tir por una magistratura del sex-
to circuito.

Otros descartados, fueron Jo-
sé Félix Cerezo Vélez, expresiden-
te de la Comisión de Derechos 
Humanos (CDH) y Mario Braca-

monte González, exdelegado del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
de Morena en Puebla.

Asimismo, quedó fuera Pedro 
Miguel Ángel Garita Alonso, exti-
tular de la Procuraduría General 
de Justicia de Puebla.

 
Siguen en la pugna

En tanto, algunas de las po-
blanas que mantienen la oportu-
nidad de ingresar al Poder Judi-
cial a través de las elecciones del 
próximo junio son Norma Angé-
lica Sandoval Sánchez, quien ob-
tuvo pase directo al espacio de 
una magistratura y la exdiputa-
da Violeta Lagunes, por el mis-
mo cargo.

Además, buscan entrar a las 
salas superiores del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) y siguen con 
oportunidad: Jorge Sánchez Mo-
rales e Irma Josefina Montiel Ro-
dríguez, para la Sala Regional de 
Ciudad de México.

El poblano Juan Manuel Cri-
santo Campos, exintegrante de 
la Junta Local Ejecutiva del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) en 
Tlaxcala, continúa por la SCJN.

Otro que aún tiene oportuni-
dad es Luis Ramón Marín Barre-
ra, quien fue candidato a la alcal-
día de Huauchinango por el Par-
tido Verde Ecologista de México 
(PVEM).

Además, Arely Reyes Terán, 
exmagistrada del Tribunal de 
Justicia Administrativa del Poder 
Judicial del Estado de Puebla, si-
gue en la lista de insaculados con 
una oportunidad de contender 
en las elecciones.

María Cecilia Guevara y Herre-
ra, magistrada electoral suplente 
del TEEP y actuaria del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), busca ser 
magistrada en la Sala Regional 
de la Ciudad de México.

Cerezo, Herrrera e Higuera 
se quedaron en el camino
Decenas de poblanos continúan en la lucha por 

conseguir alguna de las candidaturas que los 

lleven a obtener un cargo en el Poder Judicial. 

Jorge Castillo
Fotos Agencia Enfoque / 
Especial





A punto de comenzar la tem-
porada de calor, en Puebla fue 
puesto en marcha el proyecto de 
la “Guardia Forestal, Policía Esta-
tal Forestal y el Plan Puebla”, pa-
ra el combate de los incendios fo-

restales, la protección de los re-
cursos naturales y la prevención 
de daños ambientales.

Desde el Centro Integral de 
Servicios (CIS) de Angelópolis, el 
gobernador Alejandro Armenta 
Mier, hizo la presentación oficial 
del grupo multidisciplinario inte-
grado por 140 elementos e infor-
mó que se destinaron 120 millo-

nes de pesos para su conforma-
ción y equipamiento.

Junto a los secretarios de Se-
guridad, Francisco Sánchez Gon-
zález, y la de Medio Ambiente, 
Rebeca Bañuelos Guadarrama, 
el mandatario hizo un llamado 
a la sociedad a denunciar la tala 
clandestina y cualquier intento 
de daño al medio ambiente.

De paso, pidió a los habitan-
tes evitar actividades o acciden-
tes que deriven en incendios fo-
restales, previo a la época más ál-
gida del año, por la aparición de 
incendios y sequías.

“El objetivo de la Guardia y Po-
licía Forestal es prevenir, detectar 
y controlar incendios, tomando 
en cuenta que se tiene un tiempo 

de reacción máximo de una hora. 
En esencia, esta estrategia tiene 
como propósito salvar la vida de 
quienes están en los ecosistemas 
a toda costa”, enfatizó.

Durante la explicación de moti-
vos, Rebeca Bañuelos detalló que 
la Guardia y Policía Forestales tra-
bajarán bajo tres ejes: prevención 
y vigilancia; coordinación inte-
rinstitucional; participación so-
cial y educación ambiental.

Por su parte, el vicealmiran-
te Francisco Sánchez pormeno-

rizó que, con la inversión supe-
rior a los 100 millones de pesos, 
se logró equipar con vehículos 
y hasta cuatro helicópteros a 
la Guardia y Policía Forestales, 
para que tengan un adecuado 
desempeño.

Explicó que, en una prime-
ra fase, los agentes tendrán tam-
bién facultades para colaborar 
en los programas de turismo ru-
ral, el combate de la caza furtiva y 
la vigilancia del cumplimiento de 
las normas ambientales.

Blinda gobierno del 
estado ecosistemas 
La iniciativa para la conformación de la Guardia Forestal y Policía Estatal Fores-

tal es pionera en el país, y sus funciones están vigentes a partir de este día.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque

Se fusionarán labores de inteligencia con 
grupos ciudadanos, para el combate de los 

incendios forestales y la protección de los recursos 
naturales, y de la población en casos de siniestros”

Francisco Sánchez
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Alienta Lupita Cuautle la 
lectura en las infancias 
Rehabilita el ayuntamiento de San Andrés Cholula la Biblioteca Quetzalcóatl

Redacción
Fotos Cortesía

Redacción
Fotos Especial

Redacción
Fotos CortesíaCon el objetivo de fomentar la 

lectura y acercar las actividades 
bibliotecarias a más niñas, ni-
ños y habitantes del municipio, 
la presidenta municipal Lupita 
Cuautle Torres encabezó la rea-
pertura de la Biblioteca Pública 
Municipal Quetzalcóatl. El Gobierno 

de San Andrés 

Cholula reafirma su 
compromiso con la 
educación y la preser-

vación del patrimonio 
cultural, impulsan-

do actividades ac-

cesibles para toda la 
población.”
Guadalupe Cuautle

Se ponen al alcance 
aproximadamente 10 
mil libros de diversos 
géneros, además de 
nuevos espacios de 
consulta y actividades 
culturales.

A DETALLE

Durante la sesión, 
declararon la invalidez 
de la elección en 
la junta auxiliar de 
Santiago Momoxpan, 
dado que el proceso 
de votación se vio 
interrumpido y terminó 
por cancelarse, 
estableciendo por 
unanimidad su 
nulidad.

EL APUNTE 

Durante el evento, la alcaldesa 
destacó la importancia de impul-
sar el hábito de la lectura y for-
talecer espacios de aprendizaje, 
ya que los libros no solo estimu-
lan la imaginación, sino que enri-
quecen el conocimiento. Asimis-
mo, reafirmó su compromiso con 
la educación y la cultura, anun-
ciando la apertura de más biblio-
tecas en beneficio de la comuni-
dad sanandreseña.

La Biblioteca Quetzalcóatl, 
ahora en su nueva sede en la Casa 
de Cultura “Tlanezcalli”, ubicada 
en la calle 13 Poniente #101, San-
ta María Cuaco, amplía su oferta 
con aproximadamente 10 mil li-
bros de distintos géneros como li-
teratura infantil, novela, historia, 
arte y matemáticas. Además, con-
tará con áreas de consulta, un es-
pacio digital y una sección infan-
til, informó Sandra Prieto Budar, 
titular de la Secretaría de Cultura 
y Turismo.

Entre los nuevos proyectos 

destacan: “Lectura con Rum-
bo” en escuelas, “Dile te quiero a 
un libro” (adopción de libros), el 
Club de Tareas, así como cursos 
de verano, el Túnel de Lectura, 
el Tendedero de Libros “Amox-
calnehnemi” y diversos talleres 
dirigidos personas de todas las 
edades.

Aprueban plebiscitos 
en San Pedro Cholula 
Las y los regidores declararon la nulidad de la elección 

en Santiago Momoxpan.

Este jueves, en sesión ex-
traordinaria de Cabildo de San 
Pedro Cholula, se aprobaron 
los dictámenes de los plebisci-
tos presentados por la Comisión 
Transitoria para 12 de las 13 jun-
tas auxiliares del municipio.

Las y los regidores, en con-
junto con la presidenta munici-
pal, Tonantzin Fernández, reci-
bieron y aprobaron los resulta-
dos de las elecciones celebradas 
el pasado 26 de enero, toman-
do en cuenta que la Comisión 
sesionó el pasado 30 de enero, 
donde se dieron a conocer los 
ganadores de los plebiscitos.

De tal manera, se validaron 
las constancias de mayoría en-
tregadas a las planillas ganado-
ras de las juntas auxiliares de: 
San Juan Tlautla, San Gregorio 
Zacapechpan, San Diego Cua-
chayotla, San Agustín Calvario, 

Santa María Acuexcomac, Ra-
fael Ávila Camacho (Manantia-
les), San Sebastián Tepalcatepec, 
San Matías Cocoyotla, San Cos-
me Texintla, Santa Bárbara Al-
moloya, San Cristóbal Tepontla y 
San Francisco Cuapan.

DIF IMPARTE PLÁTICA EN EL CAIC DE CHAUTENCO

En Cuautlancingo trabajan en 
reconstrucción del tejido social 

Con el objetivo de fortalecer 
la relación entre el núcleo fami-
liar y el gobierno en la formación 
educativa de la niñez, el Centro 
de Asistencia Infantil Comuni-
tario (CAIC) “16 de Septiembre”, 
de la junta auxiliar de Chauten-
co en coordinación con la Di-
rección de Educación y Capaci-

tación del SMDIF, llevó a cabo la 
plática “Binomio Familia-Estado 
en la Educación”.

Durante el evento, especialis-
tas en materia educativa y repre-
sentantes de la comunidad, abor-
daron la importancia de la coo-
peración entre padres de familia, 
sociedad y autoridades escola-
res, para garantizar un desarrollo 
integral en la infancia; se desta-
caron estrategias para fomentar 
una comunicación efectiva y una 
participación activa de los tuto-

res en la formación de los niños.
La jornada contó con la asis-

tencia de docentes, autoridades 
municipales y familias de la co-
munidad, quienes intercambia-
ron ideas y experiencias sobre la 
relevancia de la educación como 
un esfuerzo conjunto. 

Los participantes coincidie-
ron en que la formación acadé-
mica de los menores no sólo de-
pende del trabajo en las aulas, si-
no también del apoyo y valores 
inculcados en casa.

Con estas acciones, el Sistema 
Municipal DIF reafirma su com-
promiso con la mejora continua 
del sistema educativo en favor de 

Fortalecer la relación entre el núcleo familiar y el 
gobierno en la formación educativa de la niñez, el 
objetivo. 

TOME NOTA

los estudiantes y destaca que la 
colaboración entre la sociedad y 
el estado es fundamental para el 
bienestar y éxito de los mismos.

DEL 08 AL 16 DE FEBRERO DE 2025

Lizbeth Mondragón Bouret
Fotos Agencia Enfoque

Anuncian la Primera
Expo Tulipán Atlixco

Será del 08 al 16 de febrero de 
2025 que se lleve a cabo la Prime-
ra Expo Tulipán Atlixco 2025 que 
se efectuará en los Viveros de la 
Colonia Cabrera y en el zócalo 
del Pueblo Mágico, en este últi-

mo, locales y turistas podrán visi-
tar los pabellones gastronómico 
y artesanal, informó la alcaldesa, 
Ariadna Ayala Camarillo.

Al respecto, la presidenta mu-
nicipal de Atlixco, Ariadna Ayala, 
dio a conocer que en esta tempo-
rada se podrá adquirir el Tulipán 
Holandés con precios que osci-
lan entre los 40 a 60 pesos (de-
pendiendo el tamaño y variedad 
de la Flor). 

Refirió, que la temporada de 
esta flor emblemática de la re-
gión se da en el marco de la Ce-
lebración del Día del Amor y la 
Amistad, “este evento es la opor-
tunidad perfecta para disfrutar 

del romance y la belleza de las flo-
res en el corazón de Atlixco”.

Cabe destacar que, la alcalde-
sa Ariadna Ayala, (desde su pasa-
do periodo de gobierno 2021-2024 
a la fecha), ha impulsado diver-
sas actividades a fin de promo-
ver el turismo y con ello, reactivar 
la economía de miles de familias 
atlixquenses.

Finalmente, la primera regido-
ra de la comuna extendió la aten-
ta invitación a todas las personas 
para que disfruten de esta expo 
Tulipán Atlixco 2025, en donde 
además podrán adquirir una am-
plia variedad de flores a precios 
muy accesibles.

Para esta primera 
edición, la alcaldesa 
Ariadna Ayala destacó 
se prevé la venta de 
200 mil macetas, lo 
que se traduce en una 
importante derrama 
económica en el 
municipio.

A DESTACAR



16 17Viernes 7 de febrero de 2025

www.intoleranciadiario.com

Viernes 7 de febrero de 2025

www.intoleranciadiario.com

educacióninseguridad

La universidad tiene una fuer-
te vocación de servicio y solida-
ridad, algo que ha puesto de ma-
nifiesto la labor que durante 30 
años ha realizado el Centro Uni-
versitario para la Prevención de 
Desastres Regionales (Cupreder), 
resaltó la rectora Lilia Cedillo Ra-
mírez durante una ceremonia 
conmemorativa en el Salón Ba-
rroco del Edificio Carolino.

“Para nuestra institución 
es muy importante la vincula-
ción social, somos una universi-
dad pública, y más allá de que es 
nuestra obligación atender las 
necesidades de la sociedad, tam-
bién hablamos de una vocación 
de servicio y eso lo ha demos-
trado muy claramente el Cupre-
der. Reconozco a cada uno de los 

miembros de este centro el traba-
jo que realizan”.

La doctora Cedillo Ramírez re-
cordó algunos programas de pre-
vención, como “Por si acaso”, así 
como las jornadas de alfabetiza-
ción y otras acciones impulsadas 
por esta dependencia universita-
ria, las cuales han impactado de 
manera favorable a las personas.

Por su parte, el vicerrector de In-
vestigación y Estudios de Posgra-
do, Ygnacio Martínez Laguna, refi-
rió que el Cupreder ha dedicado 30 
años a la investigación y a formu-
lar estrategias para la prevención 
de desastres socioambientales, 
acercando el conocimiento cien-
tífico a la sociedad, además de es-
tablecer un importante reservorio 
de información sobre la riqueza 
natural y cultural de muchas co-
munidades del estado.

Al intervenir, Aurelio Fernán-
dez, director del Cupreder, agra-
deció la presencia de brigadistas 
y de quienes impulsaron desde 
distintos ámbitos la creación del 
centro, formado por la necesidad 
de recurrir a los universitarios co-
mo puente entre el gobierno y las 
comunidades, después del even-
to eruptivo de 1994.

“Desde entonces, planteamos 
que las personas no deben ser el 
problema sino la solución, traba-
jamos con ellos. A lo largo de es-
tos 30 años, el Cupreder ha im-
pulsado a través de sus progra-
mas la idea de igualdad y justicia 
social, realizando modelos de 
operación y productos que ar-
monicen el saber científico con 
el saber popular. Es un ejercicio 
de construcción de instrumen-
tos para la acción colectiva en 
más de 55 municipios, donde te-
nemos presencia”.

Cómo surge esta vinculación

En 1995, el entonces goberna-
dor del estado, Manuel Bartlett, 
propuso a la BUAP crear un cen-
tro de investigación para atender 
el tema del volcán Popocatépetl, 
debido a la difícil experiencia 
que fue la evacuación de los po-
bladores, tras las emisiones re-
gistradas en diciembre de 1994.

Un grupo de universitarios, 
que había atestiguado aquel caó-
tico éxodo, conocían a los inte-
grantes de estas regiones. Esto 
fue el primer paso para la crea-
ción del Cupreder, conforma-
do por el entonces director, Ri-
goberto Benítez Trujillo, además 
de Alejandro Rivera -quien te-
nía estudios de Física- y Aurelio 
Fernández.

Fue así que nació como cen-
tro de investigación con una in-
tensa actividad y trabajo de cam-
po en los pueblos cercanos al vol-
cán. Sus acciones se enfocaron 
en dos ejes: la divulgación de la 
información disponible respecto 
a la amenaza eruptiva; así como 
el reconocimiento de las comuni-
dades que estaban en situación 
vulnerable. En segundo térmi-
no, dirigir la información necesa-
ria a la población para no volver a 
padecer una evacuación como la 
que sufrieron en 1994.

Esta tarea implicó recabar da-
tos concretos sobre disponibili-
dad de vehículos; organización 
por barrios o colonias, idiomas; 
estado de los caminos y posibles 
rutas de evacuación. Para lograr-
lo, la participación voluntaria de 
los estudiantes de licenciatura 
fue decisiva.

Aquel esfuerzo coordinado 
entre la universidad, el gobierno 
y, sobre todo, las comunidades, 
creó un vínculo que aún perdura, 
en el que el análisis y la investiga-
ción interdisciplinaria han per-
manecido a lo largo de 30 años, 
logrando que la universidad co-
necte con la sociedad, a través de 
la organización y el respeto a la 
cultura de los pobladores.

“Cupreder, 30 años de vincular 
a la BUAP con comunidades”
Redacción  

El Cupreder es 
un ejemplo de la 

vinculación que debe 
tener la universidad 
con la sociedad, 
al nacer como una 
dependencia al servicio 
de las comunidades, su 
objetivo estaba claro y se 
ha seguido cumpliendo”

Lilia Cedillo 

LA RECTORA LILIA CEDILLO ENCABEZA CEREMONIA CONMEMORATIVA

EL APUNTE  
Los proyectos del 
Cupreder permiten 
una formación 
interdisciplinaria en 
territorio, desastres, 
agua y volcanes para 
vincular a estudiantes 
universitarios con 
otros sectores, pero 
sin duda, la vocación 
de servicio es lo 
que más distingue 
el trabajo de este 
centro, considera la 
rectora Lilia Cedillo. 

Un matrimonio que había si-
do reportado como desaparecido 
fue hallado sin vida y con eviden-
tes signos de violencia en el fon-
do de una barranca, entre los mu-
nicipios de Axutla y Tehuitzingo, 
ubicados en la Mixteca poblana.

Según los primeros reportes, 
los hechos ocurrieron la mañana 
del miércoles, cuando los fami-

liares de la pareja, originaria de 
Axutla, informaron que habían 
salido a trabajar al campo. Sin 
embargo, al no regresar al hogar, 
comenzaron a preocuparse. Tras 
varias horas de búsqueda, alrede-
dor de las 22:00 horas del mismo 
día, los cuerpos fueron localiza-
dos en la barranca conocida co-
mo “Ahuehuetes”.

Las víctimas fueron identifica-
das como Facundo N., de 42 años, 
y Nancy N., de 35 años. Ambos 

presentaban evidentes huellas de 
violencia. En el lugar, se acordo-
nó la zona por parte de elementos 
de Seguridad Pública Municipal 
y Estatal para resguardar eviden-
cias mientras se realizaban las di-
ligencias correspondientes.

El levantamiento de los cuer-
pos fue realizado en conjunto con 
el Servicio Médico Forense (Se-
mefo), quienes los trasladaron al 
anfiteatro de Izúcar de Matamo-
ros para realizarles la necropsia.

Hallan sin vida a pareja
en barranca de Axutla
Redacción 

Las presidentas municipales 
de Tepeyahualco y Tulcingo Del 
Valle tendrán protección adicio-
nal; en tanto, la Fiscalía General 
del Estado investiga el móvil de 
los atentados que sufrieron, in-
formó el titular de la Secretaría 

de Seguridad Pública (SSP) esta-
tal, Francisco Sánchez González.

Sobre los hechos violentos, 
descartó que tengan el mismo 
modus operandi, aunque en am-
bos ataques fueron dañados los 
vehículos en los que viajaban las 
alcaldesas.

El vicealmirante refirió que ya 
se comunicó con ambas para co-
nocer su versión de manera direc-
ta, además de que la Fiscalía traba-
ja en la investigación de los móvi-
les y para dar con los responsables.

“La Fiscalía nos está apoyan-

do en la investigación de los pro-
bables agresores de ellas, que hay 
algunas líneas por ahí, que en su 
momento la fiscal (Idamis Pastor) 
les comunicará, pero ambas alcal-
desas tienen seguridad por parte 
de la Policía Estatal”, apuntó.

De manera preliminar, el secre-
tario de Seguridad reveló que, a la 
edil de Tulcingo, Marubet Meza, 
le intentaron quemar su vehículo 
con una bomba molotov; mientras 
que a la de Tepeyahualco, Abigail 
Hernández le balearon el parabri-
sas de su vehículo.

Alcaldesas de Tepeyahualco y 
Tulcingo, con protección: SSP
Claudia Aguilar
Fotos Es Imagen

LA PETICIÓN 
Ante este escenario, 
Francisco Sánchez 
dio a conocer que 
hay más presidentes 
municipales que 
han pedido mayor 
protección, entre 
ellos la alcaldesa 
de Zacatlán, Beatriz 
Sánchez Galindo, y el 
de Xicotepec, Carlos 
Barragán. En este 
sentido, comentó 
que la Policía Estatal 
apoyará a los alcaldes 
que lo requieran.

Los cuerpos de un hombre y 
una mujer fueron encontrados 
en un terreno ejidal de la comu-
nidad de San Gregorio Tlaco-
mulco, en el municipio de Teca-
machalco. Las víctimas no han 
sido identificadas.

El descubrimiento fue rea-
lizado por un campesino que 
transitaba por la zona y alertó a 
las autoridades a través del nú-
mero de emergencias 911. Tras 
recibir el reporte, elementos de 
Seguridad Pública Municipal, 
Protección Civil y personal de la 
Secretaría de Marina acudieron 
al lugar.

De acuerdo con información 
preliminar, los cuerpos presen-
taban impactos de arma de fue-
go, signos de violencia y eviden-
tes huellas de haber sido ataca-
dos por la fauna local.

Ante estos hallazgos, las au-
toridades acordonaron la zona 
para preservar las evidencias 
hasta la llegada de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), quie-
nes se encargaron de levantar 

los cuerpos y comenzar las dili-
gencias correspondientes.

El caso fue turnado a la FGE, 
y los cuerpos fueron traslada-
dos al anfiteatro municipal pa-
ra practicarles la necropsia que 
determinará con mayor preci-
sión la causa de su muerte. De 
manera preliminar, se calcula 
que las víctimas llevaban alre-
dedor de una semana en el lugar 
antes de ser descubiertas.

Aunque las autoridades aún 
desconocen el móvil del crimen, 
las primeras líneas de investi-
gación no descartan un posible 
ajuste de cuentas.

FGE TRABAJA PARA DAR CON LOS RESPONSABLES DE LAS AGRESIONES

TOME EN CUENTA 
Hasta el momento, las autoridades desconocen el 
motivo del ataque y continúan con la investigación 
del doble homicidio, así como en la búsqueda de 
los presuntos responsables.

Encuentran cuerpos 
en descomposición
Redacción 
Fotos Agencia Enfoque EL APUNTE

La Fiscalía continúa 
con las indagatorias 
en busca de pistas 
que lleven a la 
identificación de 
las víctimas y al 
esclarecimiento de 
este crimen.
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José Antonio Machado
Foto Cristopher Damián

En las diferentes zonas de 
Puebla existen más de seis mil 
árboles en malas condiciones fí-
sicas, a los que urge desaparecer 
del panorama urbano para evitar 
incidentes lamentables a tran-
seúntes, automovilistas y moto-
ciclistas, además, de usuarios 
del transporte público advirtió 
el presidente de la comisión de 
Desarrollo Urbano y Medio Am-
biente, Rodrigo Durán Herrera.

Subrayó que es necesario que 
estos ejemplares sean talados 
porque por dentro están sin vida 
a pesar de tener sus hojas verdes 

Recordó que la plaga de mos-
quitas blancas se comen el inte-
rior nutriente de los árboles pa-
ra dejarlos prácticamente a la 
deriva, y con cualquier ráfaga de 
viento fuerte o movimiento telú-
rico pueden venirse abajo.

POR CADA EJEMPLAR CORTADO, DEBERÁN SEMBRARSE MÁS DE 10 

Más de seis mil árboles,
enfermos; deben talarse

El regidor Rodrigo Durán Herrera lamentó que las 
autoridades panistas no hayan hecho nada por talar 
árboles enfermos, evadiendo su responsabilidad 
para salvaguardar y proteger a las y a los poblanos.

LA OBSERVACIÓN 
Insistió que, de acuerdo a un 

estudio, de la anterior adminis-
tración, a través de la Secreta-
ría de Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente, señaló que son dos 
mil 500 árboles que deben talar-
se; sin embargo, posteriormente, 
las ex autoridades se retractaron.

Dijo que ese proceso de tala ya 
comenzó en el Paseo Bravo la se-
mana previa con la tala de un ár-
bol, y posteriormente continua-
rán un grupo de superior a las 
10 palmeras que están también 
muertas por dentro.

Priorizó que, de acuerdo a la 
norma del gobierno del alcalde 
José Chedraui, por cada ejem-
plar talado, deberán sembrarse 
más de 10 árboles que sean ami-
gables con el ambiente.

Refrendó que es necesario de-
rribar esos árboles, porque des-
cubrieron que el informe que he-
redó la anterior administración 
está inconcluso, al principio en 
ese estudio se indicó que eran 

dos mil 500 árboles, pero “real-
mente resulta que no, ellos no de-
finieron el estudio y no sabemos 
si está bien hecho”. 

Derivado de esa situación eco-
lógica crítica, dijo que ha esta-
do en constante comunicación 
con el secretario del Medio Am-
biente, Iván Herrera Villagómez 
y el alcalde José Chedraui Budib 
para conocer las acciones que 
desarrollarán. 

“Hace unos días el secretario 
Iván Herrera apoyado por una 
compañía tallo un árbol de di-
mensiones muy considerables 
en el Paseo Bravo y luego conti-
nuará un grupo de palmeras, que 
también está totalmente destrui-
do por dentro por la plaga de las 
moscas blancas”.

Bajo esa perspectiva, acentuó 
que el gobierno de la ciudad, no 
quiere que ocurra un inciden-
te lamentable con algún pea-
tón, automovilista, motociclis-
ta o usuario de las unidades del 

transporte público.
“Se mencionó que eran dos 

mil 500 árboles, pero resulta que 
no es así, son seis mil, solo hicie-
ron el estudio, pero no ejecuta-
ron nada, y los árboles ponen en 
riesgo la vida de la gente, porque 
en cualquier momento pueden 
caer y ocasionar hechos que la-
mentar, no sabemos si ese estu-
dio está bien hecho”.

Reveló que este Ayuntamien-
to mantiene un estudio profun-
do porque realmente se desco-
nocen la totalidad de ejempla-

res enfermos, o si su vida activa 
ya concluyó.

 Durán Herrera anunció 
que por cada árbol que este 
gobierno tale, sembrará 10 que 
no erosionen los lugares donde 
se planten y mantengan un buen 
equilibrio con el medio ambiente.

Anunció que todas las accio-
nes que realizará el ayuntamien-
to poblano en beneficio del eco-
sistema de la Angelópolis, se de-
sarrollarán bien y a la primera, 
cómo recomienda el alcalde Che-
draui Budib.

José Antonio Machado
Fotos Especiales

Ante los cuestionamientos de 
regidores sobre el recurso del go-
bierno municipal en los bancos 
por mil 300 millones de pesos, el 
tesorero Héctor Romay González 
Cobián aclaró que el recurso es-
tá comprometido con proyectos 
que desarrolla la gestión del al-
calde José Chedraui Budib y en el 
pago por la deuda heredada del 
gobierno panista previo, de 540 
millones de pesos

Después de la comisión de Pa-
trimonio y Hacienda, subrayó 
que esa bolsa acumulada en los 
bancos es para solventar tam-
bién 15 proyectos de pago mul-
tianual, como el de las patrullas 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

Ejemplificó que esos recur-
sos acumulados en los bancos 
“ya tiene nombres y apellidos”, 

José Antonio Machado
Foto Especial

El proceso plebiscitario ex-
traordinario de San Sebastián de 
Aparicio se desarrollará el sába-
do ocho de este febrero, serán las 
mismas cinco planillas partici-
pantes las contendientes, infor-
mó el presidente de la comisión 
de Gobernación, Gabriel Biestro 
Medinilla.

Además, subrayó que aún no 
existe ningún anuncio oficial de 
la autoridad municipal si el sá-
bado se impondrá la Ley Seca en 
Puebla, como ocurrió el domingo 
28 de enero previo, durante la jor-
nada publicitaria de las 17 juntas 
auxiliares en donde únicamen-
te en San Miguel Canoa y San 
Sebastián de Aparicio, al cierre 

SERÁ EL SÁBADO OCHO DE FEBRERO 

Listo, plebiscito extraordinario 
en San Sebastián de Aparicio El ex diputado local 

advirtió que los 
inconformes tienen 
otras instancias para 
protestar, pero aclaró 
que primero está la 
Comisión Plebiscitaria, 
luego el Tribunal 
Electoral del Estado de 
Puebla.

EL DATO

“Hay solvencia para afrontar 
deuda del gobierno panista”
El Ayuntamiento de Puebla tiene mil 300 millones en el banco para cumplir con los compromisos financieros heredados, se-
ñala el tesorero Héctor González Cobián.

Estamos en pro-
ceso de pagar, 

ya tenemos los recur-
sos, parte del rema-
nente del año pasado, 
fue un esfuerzo que 
hicimos en el tema re-
caudatorio del predial 
anticipado para hacer 
frente a la deuda he-
redada por el anterior 
gobierno”.

Héctor González Cobián

del proceso, pobladores incon-
formes quemaron la paquetería 
electoral.

Refirió que aún no existe una 
fecha definitiva para desarrollar 
el proceso en San Miguel Canoa.

Acentuó que al seno del go-
bierno de la ciudad se está bus-
cando reforzar la seguridad para 
que la ciudadanía “se sienta se-
gura y libre” de ir a sufragar para 
que su voto “lo sientan muy segu-
ro” en este proceso publicitario 
extraordinario.

Refrendó que las planillas: 
Círculo Rojo, Movimiento Fuer-
za y Unidad, El Colibrí, El Doc-
tor, Por Amor Aparicio, son las 
mismas planillas que este sába-
do nuevamente buscarán la pre-
ferencia de los pobladores de San 
Sebastián de Aparicio.

Además, Biestro Medinilla su-

brayó que en San Felipe Hueyotli-
pan y San Pablo Xochimehuacan 
son los participantes perdedores 
los que están inconformes.

ben pagar los impuestos inme-
diatamente. Entonces los presen-
tan en enero”.

Explicó que, del 100 por cien-
to de ese recurso en banco, el go-
bierno de la ciudad tiene 550 mi-
llones de pesos que “sobraron” 
del año anterior, pero insistió 
que esos 550 millones de pesos, 
tienen nombres y apellidos; es-
tán comprometidos porque no se 
pudo pagar el año previo 

Revendo que adicionalmente 
la administración municipal re-
cibió cerca de 200 millones de pe-
sos en participaciones de la Fe-
deración, los últimos días del año 
fiscal previo, pero esos recursos 
tampoco se lograron ejercer por-
que el Ayuntamiento, los tenía 
que gastar el mismo día que lle-
garon a las arcas de la comuna, “y 
eso es prácticamente imposible”.

Ante ese panorama indicó que 
el gobierno de la ciudad adicio-
nalmente recaudó en enero pre-
vio por el pago normal del Predial 

Además, priorizó que todas 
esas cantidades a pagar se en-
cuentran nítidamente reflejadas 
en el Presupuesto de Egresos del 
Ayuntamiento 

Insistió que esos mil 300 mi-
llones de pesos son los que se vis-
lumbran al cierre de enero pre-
vio en las cuentas bancarias pero 
se componen de varios segmen-
tos importantes, son los rema-
nentes del ejercicio fiscal ante-
rior “recursos que no quiere decir 
que no tengan nombre y apellido, 
sino simplemente, ya sea por los 
procesos de revisión de los expe-
dientes que quedaron pendien-
tes de pago por la administración 
anterior o de los procesos de pago 
de los contratos actuales, no dio 
tiempo de pagarlos”.

Bajo esa perspectiva, acentuó 
que algunos proveedores no pre-
sentaron sus facturas al cierre 
del año fiscal 2024 porque fiscal-
mente no les conviene recibir los 
pagos en diciembre porque de-

para direccionarlos a los pagos 
a la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE), impuestos, “todos 
esos recursos ya están asignados 
para todo el año a las diferentes 
dependencias”.

y servicio de limpia 250 millones 
de pesos.

Los nutrientes económicos 
del Ayuntamiento, dijo, se conso-
lidan con las participaciones Fe-
derales de 232 millones de pesos 
de 2025 correspondientes al pri-
mer mes de este año fiscal 2025, 
pero, además, las del Ramo 33 
de 132 millones de pesos del For-
tamun que históricamente no 
caían en enero.

Anunció que, con esos recur-
sos, el gobierno de Chedraui Bu-
dib enfrentará los gastos que se 
tengan que hacer durante este 
ejercicio fiscal 2025 “porque no 
son recursos de libre disposición”.

González Cobián subrayó que 
el alcalde José Chedraui pudo 
desconocer la deuda heredada 
del gobierno panista de 540 mi-
llones de pesos, pero no lo hi-
zo, a pesar de estar entre sus fa-
cultades para evitar la quie-
bra de empresas el despido de 
trabajadores.





El Club Puebla enfrenta su mayor reto del Clausura 2025 al recibir al 
tricampeón • La Franja busca romper una racha de casi siete años sin 

vencer a las Águilas en el Cuauhtémoc • Un partido que pondrá a prueba los 
avances del equipo de Pablo Guede.

PRUEBA 
DE FUEGO

UNA CARRERA
PARA IMPARABLES
En el marco del Día de la Mujer, el Instituto 
Municipal del Deporte realizará la carrera 
“Mujeres Imparables”.

En entrevista con GRADA, Gustavo 
Moscoso recordó la intensa rivali-
dad Puebla-América en los 80's y 
cómo su Franja fue superior en dis-
tintos pasajes.  P. 4

P. 2
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PERDER CON 
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La ciudad de Puebla se unirá a 
las actividades vinculadas al mar-
co del 8 de Marzo, Día Internacio-
nal de la Mujer, teniendo la carrera 
“Mujeres Imparables”, evento im-
pulsado por el Instituto Municipal 
del Deporte (IMDP) y la Secretaría 
de Igualdad Sustantiva de Género.

En conferencia de prensa, el 
director del IMDP, Ricardo Zayas 
consideró la importancia de es-
te evento en el que destacó el tra-

bajo en conjunto con la Secreta-
ría de Igualdad Sustantiva de Gé-
nero, con su titular Zaira Gónzalez 
Gómez.   

De acuerdo con el IMDP, la ca-
rrera “Mujeres Imparables” es-
tá pactada para el domingo 30 de 
marzo en punto de las 7:00 ho-
ras teniendo como punto de sali-
da y meta el Zócalo de Puebla te-
niendo dos distancias: cinco y diez 
kilómetros. 

Durante la presentación Zai-
ra González reveló que la compe-
tencia atlética es con causa, pues 
todos los recursos captados en 
las inscripciones serán donados 
a dos asociaciones civiles que se 
dedican a otorgar ayuda a mujeres 

de Puebla que sufren algún tipo de 
violencia.

Por otro lado, destacó que la ca-
rrera no solamente busca que las 
mujeres de la capital poblana y sus 
alrededores realicen algún tipo de 
actividad física, sino que a través 
de su participación en la carrera 
se pueda generar empoderamien-
to femenino y comprender que las 
féminas pueden salir adelante en 
cualquier circunstancia.

Presentan “Mujeres 

Imparables” 
La competencia impulsada por el Instituto Municipal del Deporte (IMDP) y la Secretaría de Igualdad Sustantiva de Género se llevará 
a cabo el 30 de marzo. La competencia espera alrededor de 2 mil participantes.

RUNNING

Gerardo Cano

INSCRIPCIONES 
Y COSTOS

En su oportunidad, Ricardo 
Zayas detalló que las inscripcio-
nes de “Mujeres Imparables” ya 
se encuentran abiertas teniendo 
como fecha límite el próximo 29 
de marzo.

En ese sentido, adelantó que 
se espera cumplir la meta de 2 
mil participantes, quienes po-
drán inscribirse en las oficinas 
del Instituto Municipal del De-
porte y en las tiendas de Mister-
tennis pagando una cuota única 
de 150 pesos.

Cabe destacar que la inscrip-
ción incluye el paquete de corre-
dor, así como los servicios de hi-
dratación, primeros auxilios, así 
como la playera y medalla con-
memorativa al evento. 

Por otro lado, añadió que la 
entrega de los kits será el 29 de 
marzo en las oficinas del IM-
DP ubicado en la 25 Sur núme-
ro 1301, colonia Santa Cruz los 
Ángeles, en un horario de 9:30 a 
15:00 horas.   

RUTAS

Para el caso de la rutas, en 
ambos casos se comenzará el 
recorrido en el Zócalo de Pue-
bla siguiendo el mismo camino 
hasta la 13 Sur donde arranca-
rá el extenso camino de los 10K 
para seguir por Avenida Juárez y 
Teziutlán Sur hasta la Recta Cho-
lula. Posteriormente, al dar vuel-
ta en “U” continuarán el camino 
por Teziutlán Sur y retornar por 
el mismo camino que a ida has-
ta llegar al primer cuadro de la 
ciudad.

En el caso de los cinco kiló-
metros avanzará en el camino es 
idéntico hasta la 16 de Septiem-
bre donde seguirán el camino 
por la 3 Poniente, y seguir hasta 
la Avenida Juárez. Posteriormen-
te, retornarán por la 19 Sur hasta 
llegar a Reforma y llegar a la me-
ta en el Zócalo.  

PREMIOS

Sobre el tema de las premiaciones, los organizadores destacaron que 
se premiará a los primeros tres lugares de cada recorrido entregando 
un premio económico y otro gracias al apoyo del patrocinador de tien-
das deportivas.

Ruta de 10 kilómetros:

Primer lugar: 5 mil pesos y 2 mil en vales Mistertennis

Segundo lugar: 2 mil 500 pesos y 2 mil en vales Mistertennis

Tercer lugar: 1 mil 500 pesos y 2 mil pesos en vales Mistertennis    

Distancia de 5 kilómetros:

Primer lugar: 3 mil pesos y 2 mil en vales Mistertennis

Segundo lugar: 1 mil 500 pesos y 2 mil pesos en vales Mistertennis

Tercer lugar: 1 mil pesos y 2 mil en vales Mistertennis  

Los Lobos de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) siguen demostrando su 
protagonismo dentro de la Cuarta 
División al concretar su victoria nú-
mero trece de la temporada 2024-
2025 tras golear 7-2 a las Águilas de 
Cuautlancingo.

Los licántropos visitaron la can-
cha de La Santísima Trinidad, en el 
municipio de Cuautlancingo pa-
ra seguir en la lucha por el primer 
lugar de la tabla general en la Liga 
Central de Reservas en donde lu-

chan codo a codo con Lonsdalei-
ta FC.

El partido correspondiente a la 
jornada 14 fue un recital de Lobos 
BUAP que de principio a fin domi-
nó las acciones, pues al minuto 
de juego Mario Rojas puso el pri-
mero de los licántropos. Un minu-
to más tarde, Ángel Sainos puso 
el 2-0 para tener el control de las 
acciones.

Pese a los goles de vestidor, los 
emplumados de Cuautlancingo 
respondieron rápidamente con el 
gol de Leonardo Moreno al minu-
to 7 para regalar un primer tiempo 
que terminó por emparejarse con 
un duelo ríspido en donde ambos 
clubes no dejaron de atacar.

Aullido en 
Cuautlancingo

En el complemento, Lobos 
BUAP volvió a pegar con el 3-1 al 
minuto 50 por parte de Mario Ro-
jas, quien se ha convertido en el 
artillero de los licántropos en esta 
campaña con 15 tantos. Posterior-
mente al 57’, Cuautlancingo volvió 
a responder con la anotación de 
Alan Papaqui al 57’.

A partir del 60, comenzó el reci-

tal de la jauría, pues aprovecharon 
los espacios y sobre todo, los erro-
res de concentración de los loca-
les para hacer mucho daño. Prime-
ro, Jesús Huerta marcó el 4-2 al 69. 
Unos minutos más tarde, Paul Fie-
rro se unió a la fiesta para poner el 
5-2 al 71’. 

Recuperan liderato
El equipo universitario mostró su poderío ofensivo en la Jornada 15 goleando 7-2 a 
las Águilas Reales de Cuautlancingo. Con la derrota de Lonsdaleita FC, la jauría re-
cuperó el primer lugar de la tabla general en la Liga Central de Reservas.  

FUTBOL

Gerardo Cano

A falta de 14 jornadas, 
Lobos BUAP se 
encuentra cerca 
de la clasificación 
matemática a la Liguilla 
de la Cuarta División 
en donde buscará ser 
campeón para acceder 
a la Tercera División 
Profesional (TDP).

CONSTRUYENDO 
LA ILUSIÓN 
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Omar Rodríguez
@RodriguezOmar83

Poblanos: a carearse 
en la Liga ABE

Intenso fin de semana se vivirá en Pue-
bla en lo que respecta a la actividad de los 
equipos locales en la Liga de la Asocia-
ción de Basquetbol Estudiantil. Y es que 
en esta jornada habrá cuatro equipos po-
blanos que se medirán entre sí.

La actividad comenzará este viernes 
cuando en la Arena Borregos se enfrenten 
las Águilas UPAEP y los Borregos Salvajes 
del ITESM Puebla. Los dirigidos por Javier 
Ceniceros tienen, históricamente, un ré-
cord favorable cuando se enfrentan con 
los lanudos. Del visitante puede esperar-
se una gran efectividad de tiros de media 
y larga distancia, así como el liderazgo de 
Sadol Martínez, uno de sus referentes. Por 
otra parte está el anfitrión, quien, con ele-
mentos como Axel Astudillo y Nicolás Me-
za tiene con qué competirle a los del Ba-
rrio de Santiago.

A unos kilómetros del Tec, en el gimna-
sio Enrique Taylor de la Universidad Ma-
dero, los Tigres Blancos recibirán a los 
Halcones de la Inter. Ambos equipos pro-
meten dar un gran juego; los felinos llevan 
al menos tres temporadas con un estilo 
bien definido gracias a lo que en la cancha 
aportan elementos como Pablo Andrade, 
Aldo Terrazas, David Cervantes, Richard 
Sánchez y Josué Ocampo, entre otros. 

En tanto que la Inter es uno de los equi-
pos con mayor vocación ofensiva en el cir-
cuito; los Halcones tienen en Camilo Pre-
ciado a uno de los mejores hombres de 
la Liga ABE en lo que se refiere a atacar 
el aro, asimismo, la quinteta naranja po-
see a dos jóvenes de gran valía como Mi-
ller Suárez y el novato José Eugenio Jaime, 
quienes son garantía para competir por re-
botes en la pintura.

Para el sábado se alternarán los com-
petidores. Y es que en la Arena Borregos, 
los blanquiazules jugarán ante la Inter, un 
equipo que suele salir con la victoria del 
Tec. Importante será la recuperación físi-
ca que manifiesten ambos equipos para 
acercarse a la posibilidad de éxito.

Por otra parte, en el partido que acapara 
reflectores este fin de semana, los Tigres 
Blancos recibirán a las Águilas UPAEP. En 
la primera vuelta las Águilas ganaron un 
juego que distó de ser el mejor para los fe-
linos, sin embargo, para este segundo par-
tido de la temporada, UMAD no mostrará 
la misma versión, por lo que se espera un 
juego reñido en el que la diferencia entre 
uno y otro puede ser mínima.

 UDLAP, lejos de 

su mejor nivel

No me cabe la menor duda de que los 
Aztecas de la Universidad de las Américas 
tienen un equipo competitivo con, entre 
otros,  el experimentado Reggie González 
y el novato Alfonso Vélez.

Sin embargo, el sorpresivo cambio de 
entrenador a falta de unos días para ini-
ciar el torneo, esto ya hace varios meses, 
fue un golpe del cual no se han repuesto 
los verdes. 

Aztecas está fuera de los puestos que 
dan acceso a las finales y a falta de ca-
si media temporada por disputarse pare-
ce muy probable que este año, como ha-
ce mucho no ocurre, la Tribu no se dé cita 
a los Ocho Grandes.

Momento clave del Club Puebla en el 
Clausura 2025, pues llega el primer tercio 
de la fase regular y con ello, la prueba más 
difícil del semestre que será recibir a las 
Águilas del América en el Estadio Cuauh-
témoc, equipo que además de “adoptar” 
la sede como su hogar alterno en el Aper-
tura 2024, cuenta con un dominio que in-
comoda en la Angelópolis. 

El reto pinta difícil, más no imposible, 
pues la Franja de Pablo Guede ha mos-
trado avances considerables en sus últi-
mos partidos y el triunfo ante Santos La-
guna generó confianza al interior del equi-
po camotero.

Las victorias siempre ayudan y no sólo 
en lo táctico, sino en lo anímico siendo el 
mejor momento del Club Puebla para reci-
bir al tricampeón de Liga MX con mucha 
motivación y con deseos de frenar en se-
co el vuelo de los azulcremas.

La sexta fecha del Clausura 2025 arran-
ca fuerte con este partido en donde los 
Camoteros querrán ser el “aguafiestas” 
en su propia cancha, pues de nueva cuen-
ta se vislumbra un Cuauhtémoc comple-
tamente amarillo, así como fue en la fi-
nal de diciembre pasado que fue un fes-
tín azulcrema.

Bajo la narrativa de todo que ganar y 
nada que perder, la Franja saldrá con todo 
lo que tenga a su alcance para incomodar 
al cuadro de Andre Jardine que con plan-
tel completo, alternativo y hasta Sub-23, 

se mantiene en un alto nivel competitivo.
Con presentes completamente parale-

los, llega este partido con sabor a “David 
vs. Goliath”, pero como suele suceder en 
el fútbol mexicano, todo es posible y para 
muestra quedó el semestre pasado don-
de el conjunto poblano, de la mano de Jo-
sé Manuel “Chepo” de la Torre, consiguió 
un triunfo inesperado en la CDMX.

Este duelo tiene doble significado pa-
ra los Camoteros porque además de los 
tres puntos en disputa, implica un termó-
metro anímico para lo que será este se-
mestre con la urgencia de ganar partidos 
para salir de la “zona roja” en la tabla de 
cocientes.

Incómoda paternidad 
Si bien la Franja pudo vencer a los azul-

cremas en el Apertura 2024, aún queda la 
asignatura pendiente de volver a sonreír 
en el Estadio Cuauhtémoc, pues desde el 
lejano Apertura 2018, los Camoteros no 
saben lo que es ser el quitarisas de Coapa 
registrando seis derrotas y dos empates.

Los resultados de Pablo Guede co-
mienzan a dar síntomas de mejoría, pero 
llegó el momento de enfrentar la prueba 
de fuego; si el conjunto poblano es capaz 
de competir ante el tricampeón de Liga 
MX, quedará claro que el futuro es prome-
tedor, pero si ocurre una goleada de es-
cándalo, todo el avance quedará hecho 
cenizas.

Los datos previos no favorecen a los 
enfranjados, la última alegría en casa 
cuando se enfrentaron a los azulcremas 
fue el 27 de abril de 2018, en ese enton-
ces el director técnico era Enrique “Oji-
tos” Meza. 

Desde entonces, la Franja vio pasar 
en el banquillo a José Luis Sánchez So-
lá “Chelís”, Juan Reynoso, Nicolás Larca-
món, Eduardo Arce, Ricardo Carbajal, An-
drés Carevic y “Chepo” de la Torre y ningu-
no pudo romper la racha en casa.

Por si eso no fuera incómodo, tampo-
co se puede negar que históricamente el 
“Dos veces mundialista” se convierte en 
una sucursal de Coapa cuando viene el 
América a Puebla, hecho que también le 
termina jugando en contra al equipo des-
de lo moral. 

El juego de este viernes 7 de febrero a 
las 21:00 horas en el Estadio Cuauhtémoc 
será fundamental en el aspecto anímico 
para ambos equipos, pues marcará tam-
bién el primer tercio de la fase regular del 
campeonato.

Juegos “espinosos”
Si hay un equipo en la Liga MX que 

puede generar incomodidad en el Club 
América, ese sin duda es la Franja porque 
ya sea en sus mejores o peores momen-
tos, el dos veces campeón de Primera Di-
visión le ha causado diversos dolores de 
cabeza.

A principios de la década, el América 
llegaba al Coloso de las Maravillas con el 
reto de conseguir una victoria, pero en-
frente siempre tuvo a una Franja que ape-
laba al orgullo y varias veces le sacó el re-
sultado en los últimos minutos.

Incluso, en la época de Mario Carrillo 
donde fue campeón, las Águilas simple-
mente no podían conseguir el triunfo en 
Puebla, situación que terminó en el lejano 
Apertura 2009 cambiando desde enton-
ces el historial que hoy se registra.

Águilas de época
Por su parte, el Club América vive uno 

de los momentos más dorados de su his-
toria, pues no sólo es el tricampeón del 
fútbol mexicano, sino que además, ha lo-
grado forjar un plantel extremadamente 
competitivo e incluso, ha sentado las ba-
ses juveniles con elementos con pasado 
en la Franja como Patrick Villa y Esteban 
Lozano.

Prueba de fuego
Con la motivación del primer triunfo del torneo, la Franja vuelve a casa para tener la prueba 
más complicada del Clausura 2025 al recibir al tricampeón. El Club Puebla busca acabar con 
una hegemonía de casi siete años sin vencer a los azulcremas en el Estadio Cuauhtémoc.

CLUB PUEBLA

Gerardo Cano

GARANTÍA DE GOLES

Los duelos entre poblanos y gue-
rreros han sido en favor de los visitan-
tes, pues de las últimas 12 veces que 
los laguneros estuvieron en el dos ve-
ces mundialista, el Club Puebla sólo pu-
do ganar 2 veces, teniendo 6 empates y 
4 derrotas.

El último duelo entre ambas escua-
dras fue justamente en la jornada 4 del 
Clausura 2024 donde Santos Laguna 
ganó 3-0 con goles de Harold Preciado, 
Jordan Carrillo y Duván Vergara.

A. 2024: América 3-0 Puebla

C. 2024: Puebla 2-3 América

A. 2023: América 3-2 Puebla

C. 2023: América 1-0 Puebla

L.A. 2022(V): América 5-1 Puebla

El duelo entre La Franja y Las 
Águilas iniciará en punto de 
las 21:00 horas.

Será transmitido por TV 
Azteca (7) y Fox Sports

En streaming se podrá ver 
por Azteca Deportes y Fox 
Sports Premium
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Hubo una vez un Puebla de raza 
que se atrevió a desafiar a los equi-
pos más poderosos y se consagró 
como un protagonista del balom-
pié mexicano. Aquella Franja de los 
ochenta tenía un mandamiento sa-
grado: ganarle al América, por so-
bre todas las cosas.

Para Gustavo Moscoso, el re-
cuerdo de esas batallas memora-
bles ante el equipo capitalino evo-
can uno de los momentos más im-
portantes de su carrera: el gol con 
el que los camoteros eliminaron al 
América en los Cuartos de Final de 
la temporada 86-87.

“Yo lo tengo en el recuerdo por-
que fue uno de los goles más bo-
nitos e importantes que me tocó 
marcar en mi carrera. Todavía ten-
go el zumbido del “tac, tac, tac”, de 
esos momentos blancos que ocu-
rren en el deporte; no sé por qué se 
produce un silencio que solamen-
te va marcando los tiempos en los 
que uno no sabe ni cómo ocurren 
las cosas… y terminó siendo un gol 
muy importante”.

La jugada que tejió el equipo de 
la Franja para esa agónica e inolvi-
dable victoria, tuvo todos los mati-
ces necesarios para ser épica: la ca-
lidad de la misma, el escenario y el 
momento.

“Fue una pelota sacada desde 
atrás, por el lado derecho y con-
tra una defensa que era durísima. 
Yo no entraba al área ni borracho 
en esa época, porque era un extre-
mo, no sé por qué me pilló a la altu-
ra del centro del área, donde pude 
tirar una pared de primera. Fue una 
jugada entera de primera intención: 
el centro de Arturo (Álvarez), el pa-
se a Bartolotta, y Bartolotta la puso 
ahí para que yo pudiera marcar ese 
gol”.

La hombrada poblana
El dos a dos en el encuentro de 

ida disputado el 20 de mayo de 1987 
obligaba al Puebla a ganar el parti-
do definitivo en el coloso de Santa 
Úrsula.

A remolque fue toda la elimina-
toria, porque los poblanos caían 
por cero a dos apenas rebasando 
los 15 minutos del juego de ida, lue-
go de los goles de Juan Antonio Lu-

na y Carlos Hermosillo, a los minu-
tos 3 y 18 respectivamente.

Clave fue para La Franja el regre-
so en la misma primera parte, con 
una reacción inmediata gracias a 
los goles de Tito Rosete al minuto 
18’ y Carlos Poblete al 45’.

“El América era un equipazo y 
nosotros no habíamos tenido el re-
sultado ideal en casa, teníamos que 
ir a fuerza a ganar al estadio Azteca. 
Gracias a Dios las cosas se dieron a 
favor de nosotros y los eliminamos. 
Ese resultado le costó el trabajo a 
uno de los técnicos más importan-
tes (Miguel Ángel “Zurdo” López) 
que ha tenido el Club América”.

En aquella época, como ahora, 
eliminar al América en el Azteca se 
antojaba como una misión casi im-
posible, que rozaba la proeza.

El Puebla tomó la ventaja en 
el segundo tiempo del partido de 
vuelta, mediante una anotación de 
Arturo Álvarez a los 9 minutos, sin 
embargo, Eduardo Bacas empató 
el juego y la eliminatoria al minu-
to 76.

El América ya se sentía en la si-
guiente ronda y comenzó el feste-

jo, pero el Puebla tenía otros planes.
“Imagínate el estadio Azteca lle-

no, nosotros conscientes de que 
el tiempo corría en contra y escu-
chando la canción de América que 
tenían de Chayane. Dolía, pero gra-
cias a Dios se dio ese momento (la 
eliminación del América)”.

Eternos minutos finales
Fermín Ramírez Zermeño fue el 

árbitro de aquel encuentro en el 
que la rivalidad Puebla – América 
alcanzó el pináculo.

Como toda hazaña, el dra-
ma venía incluido y el Puebla tu-
vo que aguantar casi diez minutos 
con la ventaja tras la anotación de 
Moscoso.

El colegiado compensó 5 minu-
tos, pero el partido ya iba más allá 
de los seis minutos en la prórroga, 
lo que provocó la ira del entrenador 
del Puebla, el uruguayo Hugo Fer-
nández, que se fue expulsado por 
enésima ocasión en su carrera.

“Él (Hugo Fernández) creía que 
el partido ya había terminado y que 
se habían agregado minutos de 
más, pero gracias a Dios las cosas 

terminaron como tenían que ser y 
eliminamos a un gran América”.

Un partido distinto
El pique que alcanzaron Camote-

ros y Águilas durante esa etapa del 
futbol mexicano, llegó a tintes de 
clásico y en el seno poblano enten-
dían que no era un encuentro más.

“Eran partidos generalmente 
muy importantes, frente a un equi-
po muy poderoso como lo es hoy 
en día. Contra el América estaba 
prohibido perder”.

Por ello mismo, aquella tarde del 
23 de mayo de 1987 quedará siem-
pre en la memoria de quienes vivie-
ron ese momento.

No sería descabellado afirmar, 
que el gol de Gustavo Moscoso ha 
sido la anotación del Puebla que 
más personas han festejado. No só-
lo la parcialidad de los camoteros 
gozó esa anotación, sino toda la na-
ción antiamericanista.

El otrora extremo del Puebla, re-
cordó que el Cuauhtémoc era una 
de las aduanas más difíciles del fut-
bol mexicano, las condiciones de 
la cancha y las características del 

equipo, hacían valer la condición 
de local.

“Puebla en general para todos 
los equipos era una plaza muy di-
fícil. Los partidos eran al mediodía, 
tenía una cancha de pasto tupido 
y teníamos un equipo con mucha 
identidad”.

Prima doble y triple contra el 
América

Aquel Puebla que se ganó a pul-
so el mote de “el coco del América”, 
no sólo sabía afrontar ese encuen-
tro en la cancha sino también des-
de el escritorio.

“Emilio Maurer sabía jugar estos 
partidos desde su posición. La canti-
dad que le pidiéramos a Emilio (Mau-
rer), él decía que era muy poco y ofre-
cía el doble. Por ejemplo, en ese tiempo 
se jugaban dos puntos por partido, en-
tonces eran ocho mensuales, y Mau-
rer decía que si sacábamos seis, el nos 
pagaba los ocho, pero si sacábamos 
menos no pagaba ninguno”.

Moscoso: “Era prohibido 
perder con América”
En entrevista con GRADA, Gustavo Moscoso recordó la intensa rivalidad entre el Puebla y el América en la década de los ochenta. 
El chileno reconstruyó su famoso gol para eliminar a las Águilas en la temporada 86-87.

ENTREVISTA GRADA

David Badillo
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